

Ceux qui me connaissent savent que je fais souvent référence à l'Histoire.
C'est savoir d'où l'on vient pour comprendre où l'on va.

Pour construire les bases de la République française, ses bâtisseurs ont d'abord imposé une école pour tous, publique et laïque. Il s'agissait de donner à tous les citoyens la capacité de penser, de raisonner, de s'élever (d'où ce beau nom « élève »)

Pour faire vivre la liberté, ils ont ajouté deux grandes lois qui, aujourd'hui encore, nous concernent directement, nous, Foyer laïque :

1901 – la liberté d'association

Rappelons que jusque-là se réunir était un délit. Et que ça l'est encore dans de nombreux pays.

1905 – la séparation des églises et de l'état

C'est la liberté de conscience. La République *garantit* le libre exercice des cultes, mais elle *assure* en même temps la liberté de croire ou de ne pas croire, de s'exprimer, de critiquer... en un mot, la Laïcité !

Soyons fiers ! Les esprits libres du monde entier nous envient de vivre dans une telle démocratie.

Je résume : **Education ! Association ! Laïcité !**

Voilà qui caractérise notre association : le *Foyer laïque d'Éducation populaire de Bourg-Blanc*. C'est son nom officiel.

Je pense que c'est un honneur ; mais aussi, pour nous tous qui faisons vivre cette association, c'est une responsabilité.

Pourquoi ?

Notre République est aujourd'hui malmenée.

- L'Égalité ? Elle est mise à mal. Des profits indécentes pour certains, la misère pour de plus en plus de familles. Ce soir en France, 3000 enfants dorment dans la rue.

- La Fraternité ? Le rejet des réfugiés, le racisme, l'antisémitisme, sont des plaies de plus en plus ouvertes. C'est notre Fraternité qui saigne.

- L'école publique est la cible de tous les anti-républicains.

On tue des enseignants qui ont simplement osé faire leur travail : amener leurs élèves à réfléchir.

- La Paix n'est plus la priorité. On met plus d'argent dans l'armement que dans l'éducation et la culture. On massacre en Ukraine, on massacre en Israël, on massacre en Palestine...

On invoque des dieux pour transformer l'humain en machine à tuer.

- Liberté ? Démocratie ? Les droites extrêmes sont à la manœuvre un peu partout dans le monde et elles menacent en Europe. En France, les extrêmes-droites sont de plus en plus arrogantes.

Doit-on se résigner ? Se contenter de l'avalanche de fake-news des réseaux dits sociaux ? Accepter l'individualisme qui nous est vendu ? Chacun pour sa pomme et tant pis pour les autres ?...

Nous valons mieux que ça, nous savons être solidaires ! Les événements récents le confirment. Les associations contribuent à faire vivre ce sentiment de communion avec les autres. C'est pour quoi je dis que c'est une responsabilité.

La vie associative est sans doute encore un puissant rempart, indispensable pour préserver la cohésion de la société.

Tous les élus le savent : que serait la vie de nos communes sans les associations ? Sans les nombreux bénévoles qui oeuvrent sans compter ? qui font que petits et grands fréquentent la culture, le sport, les loisirs... Tout ce qui contribue à faire grandir la solidarité, le respect, à faire grandir chacune et chacun, quel que soit son âge.

Ça s'appelle l'Éducation Populaire.

Oui, l'éducation ! C'est notre raison d'être.

L'éducation, ce sont bien sûr les apprentissages scolaires.

Mais -dans l'association- on apprend aussi en pratiquant une activité qui nous enrichit.

Et -dans l'association- c'est aussi l'éducation aux relations humaines, à l'altérité, au vivre-ensemble...

Nous avons donc cette arme pacifique : l'association.

- C'est agir autour d'un projet partagé, le plaisir de se rencontrer, de s'améliorer au contact des autres.

- C'est amener chacune et chacun à participer, à s'investir, à échanger, à oser... à s'émanciper.

Nous avons un outil formidable : la laïcité.

Nous sommes tous différents : hommes et femmes, jeunes et moins-jeunes, blancs ou noirs, des croyants et des non-croyants, des opinions et des engagements divers...

C'est ce qui fait notre richesse !

Avec deux conditions :

- le respect des personnes et de leurs différences,

- la liberté de débattre, de confronter des idées, de critiquer des dogmes (et même d'en faire des caricatures !)

Voilà, je voulais rappeler les valeurs qui sont celles de notre association. Nos fondements.

Alors vous allez me dire avec raison : on n'a pas pensé à tout ça quand on s'est inscrit au Foyer.

C'est évident !

Si on vient au Foyer, c'est d'abord parce-qu'on a envie que nos enfants fassent du Théâtre ou de la Danse.

Ou c'est parce-qu'on a envie de se défouler à la Zumba, ou de découvrir ses talents d'artiste à la Peinture ou à la Photo...

C'est parce-que ça nous fait du bien ! Tant mieux, c'est très bien comme ça.

Mais si on vient au Foyer ...

- c'est aussi parce-qu'on sait que les animateurs et animatrices proposent un travail de qualité.

- c'est aussi parce-qu'on sait qu'au Foyer on ne recherche pas l'élitisme, on ne pratique pas la compétition. Chacun, avec ses compétences, peut progresser à son rythme.

- c'est aussi parce-qu'on sait que l'ambiance est bonne, la convivialité toujours au programme.

- c'est aussi parce-qu'il y a une équipe active de bénévoles dévoués, une valeur sûre.

Et, petit à petit, on comprend que chacun, chacune, a sa place dans cet ensemble.

Chacun, chacune, a son mot à dire, peut apporter sa pierre.

L'association est un organisme vivant. Tous ses membres en sont les organes vitaux.

Chaque membre a des compétences à apporter pour faire fonctionner l'ensemble.

Et il y a surtout les bonnes volontés qui se conjuguent pour animer ce collectif.

Je termine donc par **un appel à renforcer l'équipe** actuelle de bénévoles.

On a toujours besoin de compétences nouvelles, de paroles nouvelles, pour nourrir le débat, pour créer du neuf, pour imaginer l'avenir.

Toute contribution est utile. Pour renforcer dans les différentes tâches : le Bureau, l'équipe de responsables des sections, la gestion des animations, l'aide technique, le coup de main ponctuel...

N'hésitez pas, vous êtes les bienvenus !

Merci à toutes et tous, vous qui faites du Foyer une belle association, bien vivante.